

## Presto sonará la hora de las reivindicaciones, dice don Aníbal

Don Aníbal Santos odia profundamente al Olimpo y a todos sus elementos por distinguidos y honorables que sean. Alguien preguntó al Lic. Santos, por qué malquiere Ud. don Aníbal, a los olímpicos? A lo que él contesto, con la franqueza que le caracteriza: —Véame la cara y dígame, ¿me encuentra Ud. catadura de tonto? —No,—le contestamos. —¿Y de pusilánime? —Menos aún, señor Santos. —¿Y de pernicioso? —No diga simplezas, don Aníbal. —Pues no siendo nada de eso y sobre eso, no teniéndoseme que tachar en nada mi conducta de ciudadano y profesional, jamás se me ha tomado en cuenta en las cuestiones políticas que al país atañen, viéndome siempre con marcado des-

dén y manifiesto desprecio por ese círculo nefando que tantos males ha causado a la República, siempre he sido molestado y perseguido, al extremo de haberseme reducido a la miseria, de haberseme cercado por hambres... Pero amigo mío, pronto, muy pronto ha de sonar la hora de las reivindicaciones y ya llegará, pues, el momento de ajustar cuentas; presagiado sea esto por la felicidad y bienestar de la nación; sí, ciudadano, véame la cara, no olvide lo que le he dicho y alimente buenas esperanzas para un próximo porvenir que hará dichosos a todos los pacíficos y sufridos hijos del pueblo, entre los que me cuento yo; créame, ya, ya se aproxima esa ansiada hora bien hechura de las reivindicaciones... Salúdó don Aníbal y marchóse...

## Más memoriales que granos de café!

Los pequeños cosecheros de café de San Isidro de Heredia presentaron un memorial a la Cámara de Agricultura, pidiendo, en primer término, la inmediata fijación del precio del café y luego, que ese precio sea fijado de acuerdo con las cotizaciones del producto en los mercados extranjeros y no al capricho como es costumbre.

La Cámara nada ha contestado a aquellos labriegos porque ese organismo pareciera preocuparse poco o nada por resolver el problema, no obstante la urgencia que imponen las circunstancias, por lo aprendidos que están aquellos cosecheros de dinero para hacer frente a las atenciones corrientes y obligadas de sus fincas.

## Denuncias en la Zona Atlántica

La mar de gente se ha apresurado a denunciar terrenos de los baldíos del Peñabaz para pagar con gracias; esos denuncias alcanzan ya unas dos mil hectáreas y hay otros en preparación que duplicarían la zona denunciada; y es que el Ferrocarril que allí construirá la United Fruit, habilitará todos esos terrenos, los que con el tiempo adquirirán un valor fa-

buloso; he ahí la importancia de esas obras de fomento nacional, a las que las señoras Niehaus se oponen. Por supuesto, todos esos terrenos serán ahora cultivados y constituirán un nuevo emporio de riqueza nacional, con la circunstancia que serán únicamente beneficiados los hijos del país que son los denunciantes y futuros propietarios de aquellos valiosos fundos.

## Un incendio destruyó un precioso y elegante chalet

Un incendio destruyó, en la noche del viernes último, el moderno y elegante chalet del acaudalado hombre de negocios don Miguel Reyes, en su hermosa y valiosa finca, en Chomes.

Conocimos aquel edificio; por su estructura, perspectiva y confort podía figurar como una obra de fomento que realizara el ornato de San José, en cualquiera de sus más aristocráticos barrios. El edificio era una preciosidad, de pintoresco y atractivo estilo arquitectónico, de arte orsimoniaco, rodeado de preciosos jardines y de frondosa y poética arboleda, en el centro de un espacioso potrero circundado por bosques y lagunas y a pocos kilómetros de la población. Fue construido con escogidas maderas, cedros y robes, de los más ricos que han producido las montañas de aquel valioso fundo; constituían el edificio magníficos departamentos, decentemente decorados y amueblados, fuera de los destinados al servicio corriente, comedor, cocina, despensa, baños, con establos, galpones, cuadras, etc. Con decir que escrupulosos agentes de seguros

concedieron al señor Reyes pólizas por valor de 9,000 dólares, es lo suficiente para que el lector se forme concepto del valor de aquella propiedad, que lo era crecido, en verdad.

La casa se hallaba sola esa noche y soplaban un fuerte viento norte; supóngase que cazadores que en la tarde de ese día visitaron aquel lugar prendieron fuego en charrales vecinos y fácilmente el incendio tomó proporciones colosales; la peonada del señor Reyes presentóse presurosa en el lugar del incendio y procuró localizar el incendio lo que no logró, no obstante los titánicos esfuerzos que para ello hicieron; de los ajros que ardían el viento levantaba tempestades de chispas que iban a caer a la casa y las que prendieron fuego a la misma; ésta ardió rápidamente, y en pocos minutos fue destruida, sin haberse podido salvar de ella ni los muebles.

Es el señor Reyes un finquero y ganadero de los más potentados de Puntarenas, hombre de empresa y de progreso, de amplio crédito y credenciales personales intachables.

## El futuro Presidente

Continuamos con devoción sincera el desarrollo de este asunto de actualidad cada día más cálida, insistiendo en que el espíritu público clama por un vuelco radical que saque a la vida activa nuevamente a los viejos guías de la República.

Ayer señalamos someramente el fundamento en materia hacendaria de esas ansias de cambio de valores políticos de recietne circulación. Hoy vamos a ocuparnos de apuntar —dentro de los límites de estas columnas— la necesidad de ese cambio en otro de los aspectos del gobierno, no menos trascendental para la existencia de nuestra nacionalidad: el de Relaciones Exteriores.

¿Cuál ha sido la tarea cumplida por los dirigentes en lo internacional desde que los grandes estadistas cedieron el paso a los menudos? En general, sin contar la corta y fecunda actuación de algún canciller que—aunque joven—es de la misma estirpe de los grandes, ningún provecho positivo queda de un período de diez años, por el contrario, acaso debamos lamentar gravísimos desvíos y actitudes poco prestigiosas para el nombre del país. ¿Qué se ha hecho por cultivar la simpatía de los demás pueblos hispanoamericanos, por vincular intereses europeos en nuestro territorio y por asegurarnos el respeto de los poderosos de América, que nos codician, pese a las declaraciones en que se nos enrostra que no somos conquista seductora, como las recientes de Hughes?

En cambio, con dolor enconado, recordamos que la honesta y respetada Costa Rica ha sido oprimida por la influencia extraña en sus negocios íntimos, en su vida doméstica, no sabemos si para su bien o para su mal, pero el hecho ha ocurrido y fué provocado por los propios noveles directores de nuestra República. Recordamos también como ellos nos han conducido rápidamente a la sombra del águila, en vez de haber desarrollado una política de prudente altivez, de muchacha lista y discreta, respecto a los Estados Unidos. Si así no hubiera sido, no hallaríamos tanta distancia en el fondo y el tono, entre los discursos cambiados por nuestro Presidente y Mr. Knox hará doce años, y el pronunciado por Mr. Hughes al inaugurarse las últimas conferencias centroamericanas.

Consignamos aquí que no abrigamos repugnantes prevenciones contra ningún pueblo ni raza de la tierra. Sostenemos, eso sí, que nuestros gobernantes pueden y deben cultivar magníficas relaciones con los Estados Unidos, sin someterse a ellos débilmente; es más, que así conquistaremos su aprecio y su respeto.

Las condiciones actuales del mundo nos indican que debemos colaborar a las ingentes empresas de los grandes pueblos, por el bien humano, y a la vez presentimos, con base en experiencias ajenas de realidad dolorosa, que esos estados gigantes, si encuentran facilidades para llenar sus instintos absorberentes, requieren —no un contingente voluntario y generoso— sino la sumisión absoluta y servil que destruye la personalidad de las pequeñas nacionalidades. Y esta personalidad no debe anularse, mas conservarse, por la defensa de la raza, la cual no se un simple término para fiestas y peroratas sino un conjunto de tendencias, de principios biológicos y morales, de virtudes en fin, que el interés de la especie humana reclama imperativamente.

Este sentido de cooperación, dentro de la propia autonomía, ha faltado a quienes hace diez años tomaron el mando de la República. Los servicios de nuestra actividad internacional quedaron entonces, y acaso ahora lo estuviesen, supeditados a las exigencias del partido o el hombre que prevalecía en el poder. Ya la Legación en Washington resulta un punto estratégico para la política interna. Estamos descarrando el eje de nuestra vida; en vez de resistir, nos entregamos.

Las gentes avisadas entienden que precisa volver a la época en que nuestros personeros ejercían en lo exterior sus funciones, no como miembros de un partido, sino como hijos de Costa Rica; en que nuestros gobiernos, por la superior calidad moral e intelectual de sus jefes, por la visión que estos tenían del interés del país, gozaban de estima y de respeto de parte de los agentes de otros pueblos; y lograron mantener todas nuestras relaciones, aun con los más poderosos de la tierra, en forma digna y sesuta, para honra y provecho de la Patria.

## Un alajuelense proso en Panamá por introducir un contrabando

Pasajeros llegados de Colón, Panamá, nos informan que el miércoles de la presente semana fue detenido en aquella población un costarricense apellidado Zamora, por haber introducido un enorme contrabando de opio.

Deduciendo sobre quién sea la persona de que se trate, hemos venido a saber que es Rafael Zamora, vecino de Alajuela. Nuestro informante agrega

que al comentar aquella gente esta captura, agregaba que por ser costarricense el delincuente ya tenía para rato, pues tal hecho era suficiente para señalarlo en la cárcel.

No sabemos si esta captura se verificó en territorio de la Zona del Canal o fuera de él. Lo cierto es que tanto las leyes de Panamá como las de dicha zona peñan fuertemente esa clase de delitos, con presidio y no con multa, como sucede aquí.

## Han llegado noticias muy desalentadoras de mercado londinense

No son halagadoras las noticias que llegan de Londres respecto al mercado de cafés finos. En los últimos ocho días los precios han sufrido un descenso bastante considerable y esta circunstancia tiene alarmados a aquellos exportadores que han hecho embarques de consideración para aquel mercado.

Se sospecha que esa baja en las cotizaciones de aquel producto sea originada por los primeros grandes cargamentos de cafés llegados a Londres de Colombia y Venezuela que han abarrotado la plaza, como lo ha sido también la de New York con cafés de la misma procedencia.

Las últimas cotizaciones de nuestros cafés, clases superiores, habidas en aquel mercado

inglés alcanzan a \$ 20.00; esas mismas clases cotizábase actualmente en San Francisco a \$ 22.50 y, tan es así, que para embarcar para aquel mercado californiano, ayer le fueron comprados aquí, a don Alberto González Lahmann mil quintales de café \$ 18.30, de donde resulta que es el de San Francisco el mercado más conveniente para nuestros negocios cafetaleros. Por lo menos, en estos momentos.

Existe una muy significativa circunstancia para esperar que la firmeza de precios en aquel mercado americano ha de ser absoluta: la de que la casa Grace está ya pagando los buenos cafés extra-finos y de marcas muy conocidas a \$ 18.00, precio éste que ha resultado fijar a última hora.

## El pueblo firme como una roca

Un líder de determinada agrupación visitó la población de Tres Ríos en propaganda política y fue allí recibido con la mayor de las indiferencias; él invitó a ciertos gamonales del pueblo a un mitin privado y ninguno de los invitados honró la distinción; el líder regresó a la capital la mar de desalentado. Responde por la abso-

luta veracidad de este informe que nos ha sido comunicado de aquella población por uno de los vecinos más importantes y respetables de la misma. Además, en grupo de amigos, del caso ha sido ratificado en esta capital por un conocido cafetalero, afinado en aquella localidad. Es indudable que el pueblo rechaza de plano la política y todo aquello que huelga a ello.

## El Srío. de Hacienda en misión especial?

El Secretario de Seguridad Pública y también el de Fomento regresaron ayer tarde de Puntarenas, habiéndose quedado en el puerto el Sr. de Hacienda, señor Soley Güell, asegurándose que en cumplimiento de una delicada misión de su cargo. El señor Ministro de Hacienda hizo visitas a la Aduana y también a los puestos de resguardos fiscales establecido en aquella ciudad, lo que ha dado lugar

en Puntarenas a diversos y sospechosos comentarios. En el Gobierno se nos ha dicho que la visita del señor Soley a Puntarenas no tiene nada de especial; que allí nada de particular ocurre en los centros de su dependencia y que sus visitas han sido de simple cortesía. De lo que resulta, pues, que aquellos maliciosos decoreos no tienen ningún fundamento.

## Ni aun de oficio, Patrocinio Araya encuentra defensor

El señor Juez del Crimen de esta ciudad nombró al Procurador Judicial don E. de la Guardia, defensor de oficio de Patrocinio Araya, quien comandaba el piquete de soldados que los Tinoco enviaron en persecución de don Rogelio Fernández Güell y Compañeros, con orden de ultimarlos. El señor de la Guardia no aceptó el cargo y al efecto dirigió al Sr. Juez un escrito de protesta, concebido más o menos en los siguientes términos:

“Usted me ha nombrado defensor de oficio de Patrocinio Araya, el principal delincuente en el proceso que se instruye por el asesinato de don Rogelio Fernández Güell, Joaquín Porras, Carlos Sancho y otros, por haber sido él quien comandó el piquete de soldados que los último y para quien el referido proceso resulta la carabina de Ambrosio, ya que se encuentra en otro país, pues con sus pasaportes se fugó del territorio nacional, amparado por todas las autoridades. Debe el señor Juez buscar defensor de este reo, entre los que fueron y aún siguen sien-

do Tinoquistas, que los hay en Puntarenas, con capacidad suficiente y que están obligados a defender sus compartidarios, toda vez que también disfrutaron de granjerías y sueldos del Gobierno de los Tinoco.

Es más, dentro de este proceso no figuran todos, que como encubridores negligentes y que abusando de la ignorancia supina de Araya, lo lanzaron a cometer tan tremendo crimen, debieran a estas horas encontrarse con grillos y carlancas en el Presidio de San Lucas.

Este proceso no se vino a levantar sino hasta que cayeron los Tinoco y si hubo un crimen abominable, qué hizo entonces la Corte Suprema de Justicia? ¿Qué hizo entonces el Promotor Fiscal y Juez del Crimen de esta Provincia? ¿Qué el Gobernador y qué el Comandante de Plaza y lo de Policía? Todas estas autoridades como encubridoras y auxiliadoras, lo mismo que el Gobierno de don Juan Bautista Quirós por haber garantizado y dejado salir del país a los Tinoco con su séquito de esbirros y

# La crueldad de los revolucionarios griegos llegó a un grado inconcebible

## Fusilaron a un muerto

UN GAMIN ATENIENSE VENDIÓ LA CABSZA DE UN MINISTRO COMO UNA RELIQUIA

Londres.—El Daily Express publica la primera información verídica, no sometida a la censura, sobre el fusilamiento de los ex-ministros griegos, llevada a cabo por los revolucionarios, calificando la ejecución de bárbara y aterradora. Dice que el modo cruel, que parece increíble y que seguramente conmoverá al mundo civilizado.

El Corresponsal dice que después del Jurado, el Comité Revolucionario estuvo discutiendo la sentencia hasta las tres y media de la madrugada, y al fin decidió la pena de muerte. El ex-primero Ministro Gounaris se encontraba moribundo en el hospital. A las 11 de la mañana fue sacado en una camilla y colocado en un automóvil de la ambulancia, que lo condujo al lugar del suplicio, una milla fuera de Atenas.

Uno de los primeros horrores fue el descubrimiento que hicieron los verdugos, de que una de las víctimas había perecido de un ataque al corazón, en el camino de la cárcel al suplicio.

Cuando llegó Gounaris, fue obligado a abandonar la cami-

lla, siendo inyectado de tremendas dosis de estricnina para que pudiera caminar hasta el paredón en donde se le ejecutó.

El que había muerto fue colocado junto a Gounaris, apoyado en unas tablas para que no se desplomara, y en seguida se colocó al resto de las víctimas en fila.

Los verdugos preguntaron al moribundo, al muerto y a los vivos si algo tenían que decir. El ex-ministro Baltazzi, por toda respuesta, quitóse flamientemente el monóculo y lo limpió, colocándolo nuevamente en su ojo izquierdo, sin dignarse a responder. El Gral. Hadjanestis, encendió tranquilamente un cigarrillo y tampoco respondió. Dióse poco después la orden de fuego, y todos cayeron. En seguida los oficiales precipitaron y vaciaron sus revólveres sobre las víctimas, inclusive el que había sido fusilado ya muerto, arrojando luego los cadáveres a un hoyo lleno de lodo, a donde los familiares acudieron a recoger los despojos.

Para completar los horrores del día, un pequeño "Gavroche" de Atenas recogió la cabeza del ex-ministro Stratos, la envolvió en un pañuelo y se dio a recorrer las calles atenienses ofreciéndola en venta como reliquia trágica.

# Prevalece la tesis del licenciado Jiménez

Aquellas gentes,—son bastantes—que en las cuestiones petroleras tienen su "hachita que afilar" están intrigadas por saber en que han quedado las gestiones de la comisión de encargados, encargada por el Soberano de solventar las dificultades pendientes con la Costa Rica Oil Co.; del estado de cosas en la materia vamos a poner al tanto a esas personas.

La referida comisión inició trabajos en aquel sentido pero, tenemos entendido que hubo de suspenderlos en virtud de algunas atinadas reflexiones hechas por el Ejecutivo de no tocar ese asunto hasta tanto el Chief Justice norteamericano no falle en el litigio Amory y que será en fecha próxima, según últimas noticias recibidas de Washington.

Este fue precisamente el consejo dado al Ejecutivo por el eximio hombre público, don Ricardo Jiménez, cuando este caballero fue consultado al respecto por el entonces Secretario de Relaciones Exteriores don José Andrés Coronado y con motivo de activas gestiones hechas por el gerente de la Cos-

ta Rica Oil Co., Mr. Wilson, en su afán de llegar a un arreglo con el Estado; de esto hace cosa de siete meses.

En consecuencia, no es aventurado asegurar que las dificultades con aquella empresa petrolera continuarán en pie hasta tanto no sea resuelto el incidente con la Amory.

## El mercado reaccionó

Cable de Londres recibido hoy en la tarde informa que el mercado de café ha reaccionado, habiéndose hecho operaciones de importancia a un promedio de venta de 102 chelines.

## Ofrecemos nuestros servicios

PARA BAUTIZOS, BAILES, BANQUETES Y TODA CLASE DE FIESTAS SOCIALES. Somos antiguos salones de las mejores cantinas de esta ciudad Avisar a LA FERIA

# ¿Nos vemos a nosotros en sueños?

No existe razón alguna para que no nos veamos en sueño, y por eso no son pocas las personas que en ellos se ven. La mayoría de los sueños son vitales, es decir, que afectan principalmente a la vista. Con frecuencia vemos en ellos a las personas ejecutando diversos actos, y sólo raras veces las vemos; y es porque la porción de nuestro cerebro que preside las funciones de la vista es mucho más importante, y ha sufrido una excitación mucho mayor durante la vigilia.

ha reconcentrado mucho más especialmente sobre nosotros mismos durante la vigilia es más probable que nos veamos durante el sueño. Si nos ha ocurrido algo y nos han mirado con insistencia, si hemos estado cautando o representando o hablando o leyendo; y si hemos estado pensando en nuestra propia actitud cuando la gente nos miraba o nos hemos estado mirando en un espejo o contemplando algún retrato nuestro, es muy probable que nos sigamos viendo durante el sueño.

## OFREZCO AL PUBLICO

Bacalao con y sin espinas, Salmón varias clases, Encurtidos, Sardinas, Pescados españoles, Atún, Ostiones, etc., todo a precios baratos en el

### Almacén de Tomás Fernández

Teléfono 198. — Apartado 614.

## Ni aun de oficio...

Viene de la 1a. pág.

verdugos, entre los cuales iba Patrocinio Araya, debieron figurar en este asunto con la responsabilidad en que cada cual haya incurrido.

Por todo lo expuesto me excuso de servir el cargo de defensor del referido reo".

En nuestro modo de pensar, ha tenido el señor de la Guardia sobra de razón para no que rer intervenir en un proceso en el cual "no están todos los que son, ni son todos los que están".

(Tomado de "El Viajero")

MAÑANA ES EL ULTIMO DIA DE CONFIRMA EN LA IGLESIA METROPOLITANA

El Sr. Arzobispo ha anunciado que mañana a las 13 horas y 30 habrá confirmación en la Iglesia Metropolitana.

También ha comunicado que ese es el último día de confirmación de la temporada.

Lo que con gusto participamos a nuestros lectores que tengan interés en esta noticia.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
Saba o VERBASCUERA  
BOTICA ORIENTAL

## Recibimos los nuevos CATALOGOS DE Discos VICTOR

Pida en nuestro almacén o agencias Piza e Hijos

Apartado 868  
Teléfono 230



## Se formó otra compañía constructora

El problema del inquilinato estará resuelto pronto. En breve se habrán construido las casas que hacen falta.

A ello contribuyen, además de la Cooperativa Obrera, los tantos particulares que están edificando.

Ahora se acaba de formar otra compañía constructora.

Al efecto, por escritura otorgada en esta ciudad a las quince horas del cinco de este mes, ante el Notario Tomás Fernández Bolandi, constituyeron los señores A. Blen P. y Carlos Luis Odio una sociedad colectiva domiciliada aquí, para la construcción de casas y compra y venta de terrenos y del material destinado a ese fin.

Podrá la empresa tener agencias en los demás lugares de la República. Su capital es la suma de cinco mil colones.

La razón social será: "Odio y Blen" y de ella pueden hacer uso indistinta e individualmente cada uno de los socios.

Durará doce años y medio a partir de la inscripción de la respectiva escritura en el Registro.

## "Gets-It" Segura Exterminacion De Callos



Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" en dos o tres aplicaciones. Únicamente unas cuantas sesiones y sus molestias desaparecen para siempre. No es necesario para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia local o pida una botella de "Gets-It".

Preparado por E. Lawrence & Co., Chicago, N. U. S. A.

## Participación de boda

En fina escuela se nos participa lo siguiente:

"Eloy Truque y señora participan a Ud. el matrimonio de su hija María con el señor don Francisco Córdoba Bermúdez.—Pantaleón Córdoba y señora participan a Ud. el matrimonio de su hijo Francisco con la señorita María Truque Gutiérrez.

San José, Febrero de 1923".

Las virtudes que adornan a los jóvenes contrayentes, hijos de dos distinguidos hogares de esta ciudad, son el mejor presagio de que el hogar que van a formar será modelo de honorabilidad y que en él reinará la felicidad eterna.

Al corresponder (a la atención de que hemos sido objeto, adelantamos nuestros parabienes a los futuros esposos.

Trapos viejos pero limpios se compran en estas oficinas.

## Marítimas

LIMON, 16.—Hoy a las 6 horas fundó el vapor estadounidense "Parrismina", de 2761 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con 14 horas de mar, 97 tripulantes, capitán A. A. Dalzell y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: J. Geang, Mercedes Grauc, Josefina, Isabel, Arturo, Isabel y Gladys Muller, María de la Paz, Susana y Soledad Ledón de Guevara, Herón Coben, Henriquez Sippy, Elsa, Edna y Soledad y Niviana Henriquez, Virginia y Angela Palacio, Francisco, Angel y Lía Gramunt, Virginia e Isabel Sierra, Gabriel Sosa, Victoria Grimaldo y 59 en tránsito. Sin carga. Correo 2 ascos.

LIMON, 16.—Ayer a las 19.30 h. fundó el vapor estadounidense "Santa Marta", de 2772 toneladas, procedente de Boca del Toro, con 7 horas de mar, 99 tripulantes, capitán E. Baxter y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Rafael Varillo, María y Richard Kánder, Adolphina Archibald, Antonia Frisee, Emily Farrer, Roberto Saicho, Carlos Quirós, Guillermo Zededa, Alejo Jiménez, Adelfina Piedra, Marie Noel son, Enrique C. de la Espriella y 6 en tránsito. Carga en tránsito, correo, 1 sacos.

LIMON, 16.—Anoche a las 21 hs. zarpó para New Orleans el vapor estadounidense "Santa María", de 2772 toneladas, 99 tripulantes, capitán Baxter y despachado por la U. F. Co. Pasajeros: Hernán C. Gale. Sin carga ni correo.

## Para la Cuaresma

Salmón : Sardinas : Bacalao : Ostiones

camarones secos

SOMBREROS + PALMAS + PERUANOS  
MEJICANOS + SACOS VACIOS  
MERCERIA Y BARATAJAS EN GENERAL

Consulte nuestros precios Ventas solo por mayor

Telfono 121 **ALMACEN SASSO** Apartado 186

Frente al costado Oeste del Banco de Costa Rica

## United Fruit Company AVISO

### EMBARQUES DE CAFE Y CACAO

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa, en os vapores de la United Fruit Company, con rasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro	75 Chelines por tonelada de 1000 lbs.
Café en Pergamino	90 Chelines por tonelada de 1000 lbs.
Café Molido	80 Chelines por tonelada de 1000 lbs.
Cacao	80 Chelines por tonelada de 1000 lbs.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

## El microbio de la fiebre biliosa hemoglobinúrica

Nota Científica

El señor Menil anunció en octubre último a la Academia de Ciencias de París, que el señor Blanchard, del Instituto Pasteur de Brazzaville, había encontrado un aspirocoque nuevo en la sangre de dos enfermos de fiebre biliosa hemoglobinúrica. Esta es una dolencia grave caracterizada por vómitos del icterio, hemorragias y especialmente hemoglobinuria, es decir, por el paso a la orina de la materia colorante de los glóbulos rojos de la sangre.

Cuando se le inyecta al conejillo de Indias, mata el animal en 48 horas con iguales manifestaciones que las de la fiebre biliosa hemoglobinúrica.

A menudo ataca a los antiguos palúdicos, hace estragos en los países palúdicos y durante largo tiempo se consideró como una manifestación del paludismo, pero por tener caracteres distintos y por su distribución geográfica más redu-



**AEG**  
KORREK & COMPAGNA



# Aerogramas de anoche

## FINAS IMPUESTAS A FUNCIONARIOS ALEMANES

BRESLEDOF, 16.—El tribunal militar reunido en Havelstein condenó al burgomaestre de Oberhausen a tres años de prisión; a Busmann, Director de los talleres de actividad rhenano-westfalianos, a pagar una multa de cinco millones de marcos; y a Shaefer, burgomaestre de Essen, a dos años de prisión y al pago de una multa de diez millones de marcos.

## VIAJE DEL MINISTRO DEL URUGUAY

BURDEOS, 16.—En el vapor expreso "Massila", saldrá hoy el señor Blanco, Ministro del Uruguay, quien va en uso de licencia, acompañado del Secretario señor Noguera, a concurrir a la Conferencia Panamericana.

## INTERESANTES DECLARACIONES DE GARAY

BURDEOS, 16.—El eminente jurista consulto señor Garay ha hecho pública manifestación de su satisfacción por la deferencia con que se le ha recibido en todas las ciudades del país que ha visitado. Dice que todos los países tienen necesidad de prestarse mutuo apoyo para su propio interés, intensificando el intercambio comercial como fuente de vida y de actividad de los pueblos, pero ante todo los que tengan deudas deben pagarlas. Alemania debe las reparaciones y está obligada a ejecutarlas, sin lo cual no puede ser admitida en la sociedad de las naciones.

## SE IMPIDE EL TRANSPORTE DE CAL PARA LOS ALTOS HORNOS EN EL RHIN

BERLIN, 16.—Tropas franco-belgas tratan de impedir el transporte de cal a los altos hornos de la orilla Oeste del Rin, para obligar a suspender los trabajos.

## BARCO INCENDIADO

HOOKEN, New Jersey, 16.—Un incendio destruyó hoy el "Samm", vapor de dos mil toneladas de la Atlantic Fruit, que lo estaba reparando para convertirlo en barco petrolero.

## NUEVO MATCH DE BOXEO ENTRE CARPENTIER Y SIKI

PARIS, 16.—Según el Temps, Georges Carpentier y Battling Siki han concertado dos matches de boxeo para setiembre próximo.

## TURQUIA PROFUNDA UN NUEVO TRATADO

ANGORA, 16.—Se cree que la Gran Asamblea turca redactará y someterá a la firma de las potencias un nuevo tratado en el cual se cede a Turquía la posesión de Karagatch Mossoul.

## MALLAZGO DE UN RARO Y VALIOSO SAIRCOPAGO

LUXOR, Egipto, 16.—El sarcófago del faraón Tubekumun fue encontrado hoy cuando la cámara mortuoria interior de la inmensa tumba, fue forzada por arqueólogos de la expedición inglesa. Este monumento funerario es uno de los más valiosos, raros y ricos tesoros que se haya encontrado en la neorópolis de la antigua Tebas.

## EL ACUERDO SOBRE LA DEUDA INGLESA

LONDRES, 16.—El Cancellier inglés pidió a la Cámara de los Comunes que se suspenda la decisión sobre la deuda, hasta que el Congreso de los Estados Unidos se manifestase a favor del acuerdo.

## BAJA DE LA EXPORTACION EN LOS ESTADOS UNIDOS

WASHINGTON, 16.—El Departamento de Comercio publicó hoy los datos preliminares que indican que la exportación total del país durante el mes de enero no pasó de 32 millones de dólares, mientras que en diciembre pasó de 34 millones. La baja se atribuye a la condición económica de Europa.

## CHOQUE ENTRE POLICIAS ALEMANES Y SOLDADOS FRANCESES

ESSEN, 16.—La policía de seguridad alemana hirió anoche a dos soldados franceses en un altercado en un café. La tensión aumenta.

## INGLATERRA REHUSA DAR FACILIDADES DE TRANSPORTE A LOS FRANCESES EN COLONIA

LONDRES, 16.—Se dice que en la conferencia que terminó hoy, el premier Bonar Law rehusó dar facilidades de transporte a los franceses en la zona de Colonia. El premier ofreció entregar una pequeña zona de esa sección, al control definitivo de los franceses.

## GRAVE ACONTECIMIENTO EN IRLANDA

DUBLIN, 16.—Las oficinas del departamento de propiedades y las oficinas de papelería del gobierno en Dublin, fueron voladas con dinamita esta tarde.

## FRANCIA INSISTE EN LA CONSECUION DEL TRAFICO A TRAVES DE LA ZONA INGLESA

LONDRES, 16.—Se confirma la demanda francesa relativa al tráfico a través de la zona que ocupan los ingleses, apoyándola en las cláusulas del Tratado de Versalles y en la necesidad que tienen los aliados de mantener la seguridad de las comunicaciones en el sector de ocupación.

## SE ABANDONA UN VELERO

NORFOLK, 16.—El velero Friew cargado de madera, fue encontrado flotando, por la guardia de Marina. La tripulación de siete hombres trasbordó. El velero fue abandonado.

## INVESTIGACION SOBRE IMPORTACION DE LICORES

WASHINGTON, 16.—Hoy se ordenó una investigación de la importación de licores por medio de la diplomacia extranjera, por una votación de 189 contra 103.

## SE PROFUNDIRA EL REY SECA EN INGLATERRA

LONDRES, 16.—La Cámara de los Comunes ensaya lanzar la primera ley seca que se registra en su historia y se sondeará la actitud del Parlamento hacia la prohibición.

## LA OPINION DE TCHITCHERIN

MOSCOW, 16.—Tchitcherin, Ministro de R. R. E. E., asegura que mientras no se restablezca la vida económica en Europa, es imposible otra gran guerra.

## SE IGNORA LA SUERTE DE UN VAPOR ITALIANO

SPATTLE, Washington, 16.—Se ignora la suerte que corrió el vapor de carga Tuscan Prince, después que pidió socorro; hace 24 horas radiografió que estaba a punto de lize a pique.

## EL COSTO DE DESMANTILAMIENTO DE BARCOS DE GUERRA

WASHINGTON, 16.—El Presidente Harding envió al Congreso una nota en que estima en 20,050,000 dólares la apropiación que se hará para el desmantelamiento de barcos de guerra. El programa se aprobó en la Conferencia de Armamentos celebrada en Washington.

## FRACASO DE UNA EVASION

BERLIN, 16.—El plan combinado para hacer evadir al comunista Max Hoelf, internado en Breslau, no obtuvo resultado.

## EL DEPARTAMENTO DE MARINA AMERICANO DISCUTE EL PLAN DE MODERNIZACION DE LOS BARCOS DE GUERRA

WASHINGTON, 16.—Los planes del Departamento de Marina para modernizar treinta y tres super-dreadnoughts se podrá llevar a cabo sólo después de determinar que eso no violará ninguna cláusula del tratado de la limitación de armamentos navales. Uno de los miembros argumentó que la proposición para aumentar el radio acción de los cañones, levantando su base, sería una violación del espíritu del tratado que se firmó en la Conferencia de Armamentos de Washington.

## BAMON DE VALERA PROPONE MODIFICACIONES AL TRATADO ANGLO-IRLANDESE

DUBLIN, 16.— Despachos de la prensa dicen que Eamon De Valera propone que Inglaterra acepte sus nuevas propuestas al tratado anglo-irlandés, según se publicaron hace un año, y que se dé libertad al pueblo irlandés, para escoger entre las propuestas nuevas y el tratado mismo.

## SE ACEPTA UNA RENUNCIA

WASHINGTON, 16.— La Casa Blanca anuncia que el Presidente Harding aceptó la renuncia del Coronel Charles R. Forbes, del departamento de veteranos. La renuncia es efectiva desde el 28 de febrero.

## CESION DE UNA PARTE DE LA REGION DE MEMEL A LITUANIA

PARIS, 16.—El Consejo de Embajadores Aliados cedió a Lituania el distrito de Otownignty, en la región de Memel sobre el Báltico, distrito que estaba antes separado de Alemania y bajo la jurisdicción inter-aliada.

## ACTIVIDADES DE LEON TROTZKY

MOSCOW, 16.—León Trozky tra baja activamente en la rehabilitación de las industrias mineras de hierro y acero rusas.

## INMIGRACION JAPONESA A BRASIL

WASHINGTON, 16.—Las embajadas japonesa y brasileña niegan tener información del acuerdo entre Brasil y Japón para la inmigración al Brasil de 500,000 colonizadores japoneses, pero de otras fuentes bien informadas se confirma el rumor.

## MAS COMBATES ENTRE LITUANOS Y POLACOS

VARSOVIA, 16.—Han tenido lugar varios encuentros entre tropas de Polonia y tropas irregulares lituanas en varios lugares, durante la ocupación de la zona neutral que fue cedida a Polonia por el Consejo de Embajadores.

Teatros:

<b>América</b> Domingo, Febr. 18 Estreno! : Estreno! La gran maravilla.	<b>Variedades</b> Sábado 17 de febrero Estreno! Estreno! EL DIOS DE LA VENGANZA Domingo, noche: ESTRENO MADAME DUBARRY
--	--

Ultima exhibición.

**TEATRO MODERNO** Sábado 17 de Febrero - de 1923 -

A las 7 p. m.—Reprise  
— CHAPLIN TENDERO —  
Éxito de risa.

A las 8 y 30 p. m.—Reprise de  
— DE DONDE MENOS SE PIENSA —  
Monumental comedia.  
Domingo:—ESTRENO de  
DESTINO OMNIPOTENTE

## Nuevos proyectos de vuelo al rededor del mundo

Es muy probable que este año los aviadores británicos hagan dos o tal vez varias tentativas de volar alrededor del mundo. El valeroso esfuerzo que hicieron el año pasado el Comandante Blake y el Capitán Mac Millan, acosados por la mala suerte desde el principio, terminó en el Golfo de Bengala; y Sir Ross Smith, que también quiso intentarlo, se mató la víspera de ir a ponerlo en ejecución. Sir Keith Smith, hermano del anterior, está decidido a hacer otra tentativa este año y ya tiene casi terminados los preparativos necesarios. Piensa empezar a fines de Abril, saliendo de Londres, y continuando en dirección oriental. Como sabemos, Ross y Keith Smith han sido los héroes del vuelo de mayor distancia que se ha hecho con el fin de recorrer el mundo—o sea la travesía que hicieron de Londres a Australia, verificada en el espacio de 28 días.

Alcock y Brown fueron los primeros aviadores que cruzaron el Atlántico en aeroplano, volando en dirección oriental; Cobham empezará, probablemente, tratando de cruzarlo en dirección occidental.

**Baratillo de Cartago**  
acaba de recibir  
CASIMIRES EN CORTES  
Regina de  
LA PROVEEDORA

**Sacos para Café**  
SACOS DE GUANGOCHE  
Nuevos y usados de todo tamaño  
TABACO IZTEPEQUE  
a tres colones (C. 3.00) libra  
TE LIPTON  
de un cuarto, media y una libra  
Teteras de Loza, de barro, marca Lipton  
tiene para la venta  
TOMAS FERNANDEZ F.—Almacén.

CERVEZA  
**TRAUBE**  
SELECTA — LAGER — ESTRELLA  
de venta en todos los establecimientos del país  
— Refrescos de calidad exquisita —

**UNITED FRUIT COMPANY**  
— SERVICIO DE VAPORES —

Con motivo de la visita de la FLOTA AMERICANA a la Zona del Canal durante el mes de febrero próximo, y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje regreso, válido de febrero 10. a marzo 15 del año mínimo (camarote sin baño), de Limón a Cristóbal y en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN  
San José, enero 13 de 1923.

**El próximo miércoles se inaugurará la nueva planta eléctrica de Cartago**  
Cartago, febrero 15 de 1923.  
Señor Director de LA NOTICIA San José.

Muy señor mío:  
Con instrucciones de la Junta Directiva de la Compañía Eléctrica de Cartago, me doy el placer de invitar a Ud. a la inauguración de la nueva planta eléctrica que la Empresa ha construido en Barro Morado.

Como este acto consagra el espíritu de empresa y el esfuerzo de los hijos de Cartago, por el progreso de esta localidad, la Compañía vería con agrado que su importante diario estuviese representado en el ceremonial.

La hora de salida se ha señalado para las 9 horas del día 21 del presente, y el sitio de reunión, la oficina de la Empresa en esta ciudad.

Soy del señor Director atento y seguro servidor,  
R. RIVERA B.—Secretario.

Agradecemos la invitación y con gusto nos haremos representar en el acto de la inauguración de la nueva planta eléctrica de Cartago.

**PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA**

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.  
— Teléfono 73. —

**PARA VERANEAR VAYA A PUNTARENAS AL HOTEL EUROPA**

EL MEJOR SERVICIO. CONFOR Y COMODIDAD.  
— Teléfono 73. —